

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 5.º

ORIHUELA

Número 195

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número suelto. 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 11 DE MAYO 1890.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion, Féria 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia al Director.

EL ORCELITANO

CONTINUAN LAS HUELGAS

Digimos en nuestro número anterior que las manifestaciones de los obreros no reconocían por factor principal, otra cosa que la exhibición de fuerzas, con objeto de producir intimación en los Altos poderes.

Los hechos, por lo que se desprende de lo que publica la prensa en general, han venido á darnos la razón.

Además, los discursos pronunciados en los diferentes Circulos en donde han celebrado los manifestantes, sus reuniones, ha demostrado de una manera tangible el propósito que persiguen

Bien claro y sin embages ni rodeos lo han expuesto en el Circo de Rius los *compañeros* Iglesias y Ernesto.

Ahora, todos somos *compañeros*.

Aquello de ciudadanos, ha sido abolido por aristocrático.

Pues los mencionados *compañeros* hicieron uso de la palabra, y sus discursos fueron breves pero en cambio aplaudidos por una multitud inmensa que invadió el mencionado Circo.

que las palabras fueron de mucha importancia!

no es decir nada que los únicos

finos que persiguen, es el atentar contra la Religion, la Propiedad y el Estado?

Pues no es mucho que digamos...

¡Que para nada hicieron mencion del trabajo!

Y si ellos no necesitan trabajar, ¿para qué hablar del trabajo?

Si ya lo dijo en su discurso el *compañero* Ernesto.

Que todo, absolutamente todo lo que poseen los demás, es de la exclusiva propiedad de los obreros.

Pues entonces, para qué solicitan que el Estado promulgue una ley en la que se reduzcan las horas de trabajo y aumente el jornal?

Por supuesto, que eso es un pretexto en nuestro juicio, para levantar las masas y exhibir las fuerzas.

Por que al alcance está de todo el mundo que el Estado no puede inmiscuirse, en el trabajo del obrero ni en el capital del patrono.

Por que las cuestiones de trabajo y jornal, son pura y simplemente de contratacion, entre el patrono y el obrero, y no creemos con derecho á nadie á entrometerse en cuestiones de esta índole.

¡Pero si despues de todo no es mas que mero pretexto lo que demandan los obreros!

Al menos, así lo indican y no admite lugar á dudas, las palabras vertidas en sus dis-

ursos, y los ¡vivas! que se han dado al celebrar las manifestaciones.

Y esto ha ocurrido hasta en los pueblos de menor cuantía.

Y si nó, digalo nuestro vecino pueblo de Callosa, en donde tambien ha tenido lugar la correspondiente manifestacion.

En ella, segun relacion que nos ha hecho un vecino de aquella poblacion, se dieron vivas á la república.

Lo que no sabemos son las disposiciones adoptadas por el Alcalde.

Ni si se encontraria en el pueblo.

Pues al decir de algunos, el Alcalde tuvo que ausentarse por asuntos particulares.

Peró en fin, afortunadamente no pasó nada, y los huelguistas de Callosa dieron cuatro gritos y se retiraron.

No ha sucedido lo mismo en otras poblaciones.

Que las huelgas aun *colean*. Y están dando que hacer. Y lo que darán.

MISCELÁNEAS

Dice un colega:

«El espectáculo que ofreció el Sr. Gobernador de Madrid buscando una *Manuela* que sirviera de tribuna al *compañero* Iglesias para dar cuenta del resultado de su conferencia con el Presidente del Consejo de Ministros, enalteció poco á la autoridad superior civil... etc.»

¿Cómo poco, querido colega? Nada de eso.

El señor Aguilera se creyó muy enaltecido desempeñando su papel.

¡Aunque para sus adentros estuviera envidioso del de dios *Baco* que desempeñó su colega Sapiña al ser conducido en hombros de sus *partidarios* en la *juerga* valenciana!

Son estos gobernadores que servirán de modelo... Sapiña haciendo de *Baco*, Y de corredor Alberto.

Segun los fusioneros locales aun les quedan tres años (¡nada menos!) que disfrutar, de los beneficios de la puchera fusionista.

¡Pero señor, que estómagos tienen estos individuos!

Gualquiera diria que son de hierro colado.

¿No temen á una indigestion?

Los fusioneros no andan en buenas relaciones.

Parece que unos culpan á los otros y estos á aquellos, y todos en fin, el qué se halla sabido que en la Alcaldía se leyó el ya célebre «Memorandum.»

Como no nos gusta meter cizaña entre... Comunidades, creemos un deber decir á los fusioneros que nuestra opinion es que el culpable del alboroto fué el que llevó á sitio tan poco adecuado el *Memorandum*.

Y cómplices, los que pacientemente escucharon, aunque indignados por supuesto (sic), la lectura de tal documento.

Conque no hay que recriminar á nadie.

Entre todos lo mataron, y.... luego escurren el bulto!!!

SUETOS Y NOTICIAS.

En la calle de santa Matilde, hay una casa señalada con el número dos de policía, cuya fachada amenaza inminente ruina, y cuya casa se halla deshabitada por el estado en que se encuentra.

A la autoridad corresponde procurar dictar las disposiciones oportunas á fin de evitar suceda alguna desgracia.

El miércoles en la tarde y en plena carretera de la Estacion, recibió una pedrada que le produjo una herida contusa en la barba el concejal D. Mateo Saez.

No sabemos con certeza quien arrojó la piedra al señor Saez; pero segun se nos dijo, fueron varios muchachos que se entretenian en prodigarse sendas pedradas.

Si esto es así como creemos, esperamos que nuestra primera autoridad mande una pareja de guardias municipales á aquellos sitios, la que, al mismo tiempo que puede solazarse aspirando las perfumadas brisas de la Glorieta, sirva para cuidar de la integridad de los vecinos, que acostumbran á frecuentar tan amenos sitios.

Se encuentra muy mejorada de la grave enfermedad que desde hace pocos dias viene padeciendo, la hija menor de nuestro querido amigo D. José Maria Sarget.

Deseamos el total restablecimiento de tan preciosa niña.

Todos los periódicos de la Corte continuan prodigando grandes y merecidos elogios á la memoria del Excmo. Señor D. Eleuterio Maisonnave.

Alicante ha hecho una severa y entusiasta manifestacion al conducir á su última morada los restos del exministro de la Gobernacion; manifestacion en la que han tomado parte todas las clases sociales de la poblacion.

¡Bien merece tales pruebas de afecto y consideracion el hombre que por su talento y caballerosidad, llego á ocupar los primeros puestos en su patria, y que consagró su vida toda, á los alicantinos y á Alicante!

Nos asociamos muy de veras al sentimiento que embarga á la distinguida familia del señor Maisonnave, á quien damos nuestro mas sentido pésame.

En un suelto que publicamos en el número anterior referente á que el Alcalde había presentado á la corporacion municipal un proyecto de reglamento para organizar la brigada de bomberos, cometimos un olvido involuntario.

Deciamos, que el mencionado proyecto habia sido redactado por el capitan de la brigada de bomberos; siendo así que el proyecto de referencia, ha sido confeccionado por el Jefe de la mencionada brigada D. Victoriano Alvarez, y por el capitan de la misma D. Pedro Ramon Mesples.

La verdad, siempre nos gusta quede en su debido lugar.

Parece que en esta semana última se ha iniciado alguna alza en el precio de la naranja. Ya era hora: pues los cosecheros estaban sufriendo grandes perjuicios, por el escaso rendimiento que prestaba el fruto indicado.

Pero sin duda el aumento de precio consiste el haber llegado algunas comisiones para embarcar naranja, y como en la época en que nos encontramos va ya escaseando, de ahí que se haya iniciado la alza.

Mas vale tarde que nunca.

Habiéndonos llamado la atencion que en el presente año no han entrado los de la huerta con partidas de capullo para su venta, tratamos de inquirir la causa, y se nos ha hecho saber, que como quiera que salen perjudicados en sus intereses con la cria de gusanos, han preferido abandonar una cosecha que antes les producía muchos rendimientos.

Efectivamente, hemos oido quejarse á muchos labradores de que no les tenia cuenta dedicarse á la cria de gusanos de seda.

Todo se va perdiendo.

Y últimamente habrá tambien que abandonar las tierras.

En la noche del viernes dió á luz con toda felicidad un robusto niño, la Sra. de nuestro querido amigo D. Patricio Grech.

Damos nuestra enhorabuena á los padres del recién nacido.

Volvemos de nuevo á llamar la atencion del Alcalde para que no eche en olvido disponga se administre la estrichina á los perros vagamundos.

Ha empezado ya á dejarse sentir el calor, y hay necesidad que se practique un servicio tan recomendable en esta época.

Segun tenemos entendido y apreciariamos que la noticia tuviera exacta confirmacion, que muy pronto obtendrá el empleo de Brigadier ó sea general de Brigada, nuestro querido amigo D. Rafael Codina, pasando á la escala de reserva.

Por anticipado le damos la enhorabuena.

El Rdo. Padre Guardian de S. Francisco, fray Agustin Malo, se halla imposibilitado de poder salir á sus predicaciones en la presente temporada, por encontrarse enfermo á consecuencia de un tumor que le ha salido en la rodilla.

Apreciaremos que el virtuoso y sabio Guardian, se halle pronto restablecido de la enfermedad que le aqueja.

Parece si no estamos mal informados, que en breve se dará comienzo á los trabajos para la construccion de la carretera de Bigastro á Orihuela.

Pues aunque tenemos entendido que el expediente de expropiacion todavia no se halla en la direccion general de Obras públicas, no obstante nos consta, que en las tierras que ya se encuentran expropiadas y pagados sus dueños, han empezado los trabajos preliminares.

De desear es, que pronto empiezen las obras para la construccion de dicha carretera, á fin de que en breve quede terminada, para que desaparezca un camino, que es un constante peligro para el transeunte.

Algunos vecinos de la huerta se lamentan y con razon del estado de abandono en que se hallan los caminos, pues en absoluto no se puede transitar por ninguno, y dicen, que los peones

camineros que se nombraron para la composicion de aquellos, seguramente se les habrá destinado á algun otro servicio, por cuanto no los ven que se ocupan para nada en la reforma de los caminos, ó sea para el fin que fueron nombrados.

No sabemos á que otra ocupacion se les habra destinado.

Esta tarde á la hora de costumbre amenizará sus acordes la banda de música municipal en los jardines de la glorieta.

Cincuenta y cinco victimas han sido las ocurridas por consecuencia del último temporal acaecido en Santander.

Han perecido perdiendo tambien las lanchas que tripulaban, aquellos hijos del trabajo que su habitual ocupacion para el sostenimiento de sus familias, era dedicarse á la pesca.

No pasa año sin que aquel tiburón que se titula el Océano Cantabrio, no dege triste recuerdo para algunas familias.

La prensa de aquella capital ha abierto una suscripcion para socorrer á las familias de las victimas que han quedado en la mayor indigencia.

Hemos recibido el Boletín de la liga de los contribuyentes que se publica en Madrid con el que gustosos establecemos el cambio.

RECLAMO.

Tenemos excelentes noticias de la «Agencia Almodovar», por su buena organizacion, su economía y por la actividad con que despacha cuantos negocios le encargan.

Suplicamos al señor Alcalde dé las oportunas órdenes á los delegados de su autoridad para que, no consientan en ningun caso, que las domésticas barran el frente de las casas, sin antes rociar para que no levanten polvo.

Por que ya sabemos que nuestro fin es comer tierra, y siendo esto así, no tiene gracia que negligencia de nuestra ridades, hayamos de com-vo prematuramente.

Puede creer el señor que le quedariamos ag-si atiende nuestro ru-

El Sr. Gobernador de la Provincia ha salido para Alcoy en virtud de que la manifestacion de los huelguistas no lleva camino de terminar.

Las huelgas han ido más allá de lo que creía el gobierno.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo el ilustrado jurisconsulto D. Luis Maseres Muñoz.

El viernes en la tarde un carretero le asestó un palo a un muchacho en la calle de Hostales, sin haber podido inquirir hasta la fecha la causa de la agresion.

El concejal Sr. Ramos que presenció el hecho indignado por tan brutal atentado, dispuso que la pareja de municipales condugera bajo su responsabilidad a la cárcel al mencionado carretero.

Nos parece estuvo bien dispuesta la detencion.

Nuestro querido amigo el Dr. D. Juan Carrió director propietario de los baños de Busot, ha salido para aquel balneario.

Apreciaremos haya llevado un feliz viage.

Dice «El Diario»:

«Comisionados por el señor Lafuente, visitaron ayer al director del semanario local, los señores D. Francisco Roman y D. José María Lopez, con el objeto de saber si en el artículo los *Infundios* de «El Diario» se aludía al ex-director de este periódico»

«El señor Sarget, manifestó a los referidos comisionados que en dicho trabajo no se hacia alusion alguna a nuestro querido amigo el señor Lafuente»

El suelto que antecede se halla redactado con refinada malicia.

El objeto de la visita de los señores Roman y Lopez, fué únicamente para preguntarnos si en el parrafo de nuestro artículo «*Infundios* de «El Diario» que nos referiamos a los empleados del Ayuntamiento que no cumplan con su deber, aludiamos al Lafuente.

A pregunta, contestamos mos tan categóricos, que tia duda de ningun gé-

«... a toda persona estima su dignidad. acto, debíamos haber

dado por terminada la conferencia.

Pero como nos preciamos de bien educados y nuestra educacion no nos permite aparecer descorteses, tuvimos la galanteria de escuchar algunas indicaciones que expusieron dichos señores, siendo una de ellas, manifestarnos que su visita no tenia el alcance de nuestra contestacion.

No obstante advertiremos, que cuando se comisiona a dos personas para ventilar un asunto en que uno cree que su dignidad ha sido lastimada maxime por frases vertidas en la prensa, hay que investir las de amplias facultades para que su mision no resulte coartada y puedan encauzar la cuestion a toda clase de terrenos; pero al marcar limitacion a su cometido, entonces... el sugeto a quien se le piden explicaciones ha de comprender el alcance de aquella limitacion, y verse obligado a contestar con arreglo a las leyes de la cortesia.

El señor Lafuente podrá traducir textualmente lo que le queremos decir.

VARIETADES

CARIDAD!

—o—

(Arólogo)

«Caridad en el siglo diez y nueve? Buenos frutos recoge el que se atreve! Yo.

Hace ya bastantes años y a causa de una sequia sufrió muchísimos daños toda la region de Hungría.

La miseria se produjo de una manera espantosa ¡pocos tenían el lujo de comer alguna cosa!

Un labrador opulento dolido de tantos males dió con gran desprendimiento cuatro millones de reales.

Y se dispuso a salir formando una Comision que habia de repartir el dinero en la region.

Como todos acudian a que les dieran raciones, al principio no podian atender las peticiones;

Tanto que el bello ideal de todos, era obtener aquel socorro especial que les daba de comer.

La Comision, que veia desgarradoras escenas, sin descanso repetia socorros a manos llenas.

Y aun así no pudo hacer todo lo que deseara, ¡si no hubo hombre ni mujer que no lo solicitara!

¡Es claro! llegó a faltar el fondo de los millones y hubo que desestimar mas de cien mil peticiones.

¡Se armó un jaleo aquel dia! sin explicar el motivo todo el mundo se creia con derecho al donativo.

Decian ya, sin cuidado, que el donante era un bribon, y que se habia guardado gran parte la comision.

En fin, se fueron en masa con despreciable ardimiento y apedrearon la casa del labrador opulento.

Tales frutos recogió de tan ingratas regiones el hombre que socorrió miserias con sus millones.

Obtuvo, segun testigos, los resultados siguientes: ¡mas de cien mil enemigos y un millon de indiferentes!

Emilio de Motta.

ANUNCIO.

D. Francisco Moreno de Alba

TOPOGRAFO

Operaciones de campo a precios convencionales.

Clases preparatorias de Matemáticas.

COLEGIO, 15, ORIHUELA.

LA GUERNALDA ofrece siempre a las familias cuantos datos necesitan para estar al corriente de las modas más convenientes a la generalidad, y proporciona tal variedad de dibujos para las labores más usuales, al alcance de todas las señoritas que bordan, que nada pueden echar éstas de menos en sus pliegos especiales, para ejecutar las más primorosas obras. En la actualidad da en cada número algunos modelos para bordar los vestidos y abrigos que hoy se llevan, los cuales desde luego creemos resultarán tanto más

elegantes, cuanto mayor trabajo pongan en ellos las que han de usarlos, quienes disponiendo de buenos modelos podrán por sí mismas adornarlos con mayor gusto y economía que comprando las prendas confeccionadas.

D. José M.^a Clavarana, especialista en enfermedades de los ojos.

Véase el anuncio de la 4.^a plaua.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

dos ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para

señoras, y señoritas, y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores a la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que pa edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, pleta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe entodas las librerias y Madrid, Calle del Principe, 14, en la libreria Gutenberg.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: Ntra. Sra. de los desamparados y San Antimo, mr.

Santo de mañana: Sto. Domingo de la Calzada.

CULTOS: Mes de María en el Monasterio de la Virgen de Monserrate: Esta tarde predicará el Dr. D. Agustin Caveró.

Imp. de C. Payá FERIA 39.

SECCION DE ANUNCIOS

SULFATO DE QUININA DULCE

MARTINEZ

Precioso preparado en que los señores médicos encontrarán la salvación de la infancia y de los adultos, á los cuales les repugnen las pildoras ó sellos, puesto que combate con gran resultado toda clase de fiebres y se tolera perfectamente debido á su sabor tan agradable.

Solo se responde de la del autor.

Precio de la caja, 1 peseta 50 céntimos.

Deposito en Orihuela, en la farmacia de FRANCO REBAGLIATO.

Descuento á los Sres. Farmacéuticos.

D. JOSÉ MARIA CLAVARANA
especialista en enfermedades de los ojos.

CALLE DE BELLOT, NÚMERO 3.

HORAS DE CONSULTA TODOS LOS DIAS

de 9 á 12 de la mañana.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta población ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estantería y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

RECLAMO

En el establecimiento del conocido comerciante Don Manuel Lopez, calle del Vallet, núm. 4, se ha recibido un variado surtido verdad en conservas de pimientos, tomates, guisantes, alcachofas, fritadas, melocoton, peras, sardinas en aceite y tomate, besugo, merluza, mero, salmon, langosta, calamares con su tinta, perdiz en estofado, atun en escabeche por libras, el rico salchichon de Vich, chorizos de Candelario, queso de plato, de vejiga y de dos coronas, mayorquin, olivas sevillanas, pepinillos y variantes, salchichon de higos, manteca de vaca y otras infinidades de artículos á precios económicos.

MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Coma carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun lo más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se priva de tan precioso remedio.

Cura la *anemia, clorosis, escrófula, raquitismo, tisis, tos, catarros, desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elixir Morrhuol Quesada al peptonato de hierro, 3 pts. fr. co.—Cápsulas Morrhuol Quesada, 2 pts. frasco de 50 cápsul

—En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Bailesteros, Vallet, 22.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes
Fuera, un trimestre
Número suelto

0'50 ptas.
1'75
0'15

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ANTICIPADO.